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Agustín Hernández Aja y Nerea Moran Alonso durante el curso 2023-2024.   

Los trabajos completos se pueden consultar en Open Access UPM https://oa.upm.es/

Cada uno de los trabajos es resultado de un proceso de escucha a una de las 
asociaciones vecinales participantes: Espacio Bellas Vistas, la Casa de la Cultura y 
Participación Ciudadana de Chamberí, la Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas-
Canillejas y la Villana de Vallekas. El objetivo es analizar y vincular sus actividades y 
reflexiones con los objetivos de la Transición Ecosocial Justa (TEJ) y su inserción en la Agenda 
Urbana Española (AUE) a través de entrevistas y el diseño y realización de un taller enmarcado 
en el proyecto "Culturaleza: Cultura y valores para una Transición Ecosocial Justa" del Foro 
Transiciones dirigido por Yayo Herrero y José Luis Fernández Casadevante Kois.   

En el curso han participado: Isabella Briceño Coral, Hugo Enrique Canahua Sosa, María del Mar 
de Miguel Giglio, Teresa L. del Arenal Barroeta, Carmen Diéguez Rodríguez, Cristina 
García-Blanco Chávez, Tyamaa Ma Issa, Ainara Martínez Solano, Juan Notivoli Zamora, 
Aleksandra Kseniia Orlova, Ana Isabel Otero Zamora, María Pilar Palomar Anguas, Teudy 
Inocencio Pérez Guzmán, Pablo Rodríguez Cantarelli, José Carlos Soria Grande, Geraldine 
Taboada Vizcaino y Nicolas Terpend. 

ANEXO

Resúmenes ejecutivos del trabajo de alumnos/as de la asignatura "Por una ciudad 
más sostenible. La nueva agenda urbana"



Carmen Diéguez Rodríguez
Mar de Miguel Giglio

Cristina García-Blanco Chávez
Juan Notivoli Zamora

Máster  Universitario en Planeamiento Urbano y Territorial
Especialidad Estudios Urbanos

Por una ciudad más sostenible: La Nueva Agenda Urbana. Cuatrimestre de Primavera 2023/24

MEMORIA DEL PROYECTO COLABORATIVO 
EN EL ESPACIO BELLAS VISTAS: 

UNA VISIÓN DESDE LA TRANSICIÓN ECOSOCIAL JUSTA



Se expone a continuación un resumen ejecutivo del proyecto desarrollado, 
para que sea útil al informe del proyecto Culturalezas realizado por el Foro 
Transiciones.  

Descripción de la asociación vecinal. 

El Espacio Bellas Vistas, ubicado en la calle Almansa, 22 dentro del distrito de 
Tetuán, se creó en 2020 para dotar al barrio de un lugar donde realizar talleres 
y fomentar actividades culturales generadas por el vecindario, a partir de una 
idea de Juliet Delate (fundadora del espacio). En la actualidad, cuenta con un 
total de 489 miembros, que están organizados en pequeños subgrupos para la 
buena gestión del local y el desarrollo de las actividades llevadas a cabo.  

En relación a la forma jurídica en la que están registrados, se observa que fun-
cionan como asociación cultural. Además, cuentan con los siguientes órganos 
de gobierno: presidencia, secretaría y tesorería.

Dentro del espacio, se pueden observar algunos talleres y colectivos que per-
tenecen a la asociación vecinal: biblioespacio, dos grupos de consumo, des-
pensa solidaria, clases de baile, huerto urbano, etc. No obstante, el Espacio 
Bellas Vistas también acoge a otras asociaciones que no cuentan con un lo-
cal para reunirse como puede ser el caso de Invisibles Tetuán. Por otro lado, 
cuentan con una página web donde publican todas las actividades que en la 
asociación se realizan: espaciobellasvistas.org

En definitiva, el Espacio Bellas Vistas ha logrado ser un lugar donde los ve-
cinos y las vecinas se encuentran, comparten y construyen una herramienta 
social para el barrio, fomentando las relaciones interculturales e intergenera-
cionales en favor de un desarrollo comunitario. 

PARTE 0. RESUMEN EJECUTIVO.
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Relación de las actividades y proyectos realizados en el Espacio Bellas 
Vistas con los objetivos de la Agenda Urbana Española

A pesar de que la mayoría de las personas que participan en el Espacio Bellas 
Vistas tiene la sensación de que las acciones que se realizan en la asociación 
poco tienen que ver con el proceso de Transición Ecosocial Justa, se ha ob-
servado en este proyecto que esa sensación no es acorde a la realidad vivida, 
ya que, podemos encontrar ciertos vínculos entre los objetivos de la Agenda 
Urbana Española y las actividades llevadas a cabo en el espacio.

De todos los objetivos de la Agenda Urbana Española, encontramos como 
tres de ellos están en constante presencia con las acciones realizadas. En pri-
mer lugar, tenemos el Objetivo 2 Modelo de Ciudad como un hecho de gran 
preocupación para la mayoría de los vecinos y donde se han detectado varias 
actividades relacionadas con él: manifestaciones, mapeo de torretas, paseos 
feministas, etc.

Por otro lado, tenemos el Objetivo 3 Cambio Climático donde se observa que 
también existe en la asociación una gran inquietud, provocando que se reali-
cen proyectos que favorezcan a reducir el impacto ambiental. Además, encon-
tramos que el ecologismo forma parte de los principios que rigen el Espacio 
Bellas Vistas.

Para acabar, otro de los objetivos relevantes a mencionar es el Objetivo 6 
Cohesión Social e Igualdad de Oportunidades. Vemos que el barrio de Bellas 
Vistas tiene una gran diversidad de población, esto conlleva a que la mayoría 
de las acciones que en la asociación se llevan a cabo están relacionadas con 
favorecer una cohesión social e integración de todas las personas que en el 
barrio residen: talleres artesales, conciertos solidarios, etc.

Al final de este resumen ejecutivo se presenta un gráfico de las actividades 
realizadas en el espacio y su vinculación con los objetivos de la Agenda Ur-
bana Española.

Escenarios de futuro: entrevistas y taller participativo. 

En cuanto al proyecto realizado entre el alumnado de la Universidad Poli-
técnica de Madrid y la asociación vecinal, destacamos que se realizó entre 
febrero y mayo de 2024, con un total de 10 participantes (sumatorio final de 
las entrevistas y el taller colectivo realizado). 

En primer lugar, se realizaron varias entrevistas individuales semiestructura-
das a distintas personas de la asociación, en los siguientes días: 19, 25 y 27 
de marzo. Estas estaban divididas en dos bloques: por un lado, entender cómo 
surgía la asociación y cuáles eran las actividades que allí se dan; y, por otro 
lado, introducir el concepto de Transición Ecosocial Justa y visibilizar sus 
opiniones al respecto.  

2 | Memoria del proyecto colaborativo en el Espacio Bellas Vistas



En relación al primer bloque, se observa que existe dentro de la asociación 
vecinal una jerarquía vertical debida a motivos legales, existiendo una falta de 
compromiso de la horizontalidad establecida en los principios constituyentes 
del espacio. Por otro lado, hay una falta de participación en las actividades 
que se realizan y una problemática en la falta de diversidad de perfiles parti-
cipantes, destacando un perfil medio de hombres-mujeres blancos de mediana 
edad y con hijos. Entre los resultados obtenidos en el segundo bloque de la 
entrevista, se observa una problemática a la hora de entender el concepto de 
Transición Ecosocial Justa, lo que impide visibilizar las acciones que se pro-
mueven en el espacio dentro de ese contexto. Además, su visión futura del 
espacio y del barrio es, en general, catastrófica y pesimista. 

En segundo lugar, se procedió a la realización de un taller participativo el 
sábado 6 de abril de 2024 a las 11:00h cuyo objetivo principal fue entender 
el papel que tiene el barrio y los espacios autogestionados en los procesos de 
Transición Ecosocial Justa, reconociendo la importancia de dichos lugares y 
visibilizando las posibles acciones que se pueden dar como actores de cambio, 
con el objetivo de buscar nuevas estrategias a implementar ante la crisis eco-
social presente en la actualidad. En el taller se plantearon tres fases de desarro-
llo (futuro deseado, presente y camino a construir para alcanzar dicho futuro). 
Entre las conclusiones extraídas, destacan una dificultad generalizada en la 
comprensión de la dinámica del taller propuesta (el tema elegido para el taller 
o qué era lo que se esperaba de ellos) y una baja participación del vecindario
(contando solamente con 7 participantes). Sin embargo, esto no impidió que
surgieran temas e iniciativas interesantes para el buen desarrollo de la última
parte del proyecto.

Documento individual de buenas prácticas. 

Por último, a modo de respuesta y devolución a la asociación vecinal tras el 
desarrollo del proyecto, cada componente del equipo elaboró un documento 
de buenas prácticas resultado de los temas surgidos durante el proceso de 
recogida de información. En cada uno de ellos, se proporciona información 
a seguir para la continuidad del trabajo ya comenzado por la asociación y la 
vinculación existente con los objetivos de la Agenda Urbana Española, per-
mitiendo la aparición de nuevos procesos sostenibles, participativos, justos y 
accesibles para el vecindario del Espacio Bellas Vistas.
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Reflexión sobre la TEJ.  

“Llamamos Transición Ecosocial Justa al proceso compartido, planificado y 
deseado de reorganización de la vida en común, que tiene por finalidad la 
ga-rantía de la existencia digna para todas las personas y comunidades, con 
plena consciencia de que ese derecho ha de ser satisfecho en un planeta con 
límites ya superados, que compartimos con el resto del mundo vivo y que 
estamos obligados a conservar para las generaciones más jóvenes y las 
que aún no han nacido” (Herrero, 2024). Esta es la definición ofrecida por 
la precursora de este concepto, la ecofeminista Yayo Herrero. Como ya se 
ha desarrollado anteriormente, a lo largo de este proceso de escucha al 
Espacio Vecinal Bellas Vistas se les ha interpelado y cuestionado acerca de 
este concepto y se han podido sacar algunas conclusiones. 

En primer lugar, durante las entrevistas se pudo percibir una cierta 
sensación de catastrofismo y pesimismo. A pesar de no conocer en 
profundidad el térmi-no, sí que los entrevistados eran conocedores del 
contexto ecosocial presente, así como de las cuestiones necesarias para 
abordar la crisis. En cualquier caso, es interesante tener en cuenta que en 
general la narrativa sobre qué es la TEJ ya estaba presente en sus discursos 
y sin embargo, hubo algunas barreras ini-ciales para hacer llegar el término 
como concepto. Tras el taller, la percepción es que se ha podido trasladar con 
mejor precisión a qué se refiere el concepto de Transición Ecosocial Justa y 
en qué medida el espacio la aborda o puede aportar a ella. 

A nivel individual se ha podido apreciar un nivel de desgaste como 
consu-midores y ciudadanos. Algunos vecinos reconocían no realizar 
acciones sig-nificativas a nivel individual o doméstico, más que reciclar o el 
consumo de productos locales. Por otra parte, tampoco existía un 
sentimiento generalizado sobre la sostenibilidad del Espacio o la idea de que 
sus actividades más ge-neralizadas se podían enmarcar en los principios de 
la Transición Ecosocial Justa.  

Yayo Herrero enumera siete ideas clave interrelacionadas que consideramos 
sí han estado presentes a lo largo de las diversas interacciones que se han 
tenido con los miembros del Espacio Bellas Vistas o que están relacionadas 
con sus actividades y compromisos. Estas son las siguientes: límite, 
necesida-des, redistribución, democracia, urgencia, precaución e 
imaginación (Herre-ro, 2023). En cuanto a la necesidad de poner límite a los 
recursos materiales que consumimos, el Espacio Bellas Vistas se demuestra 
comprometido con el cambio necesario, además de ser una de sus principales 
preocupaciones. Uno de sus valores es la cuestión de suplir unas demandas 
vecinales (en cuanto a espacio, ocio, redes de apoyo…) que no existían 
previamente el Bellas Vistas; esto nos enlaza con la cuestión de las 
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 necesidades y la interdependencia huma-na. Como ya se ha podido 
manifestar anteriormente, tanto sus principios como sus actividades tienen un 
marcado carácter redistributivo y de justicia social, por ejemplo, a través de 
la Despensa Solidaria. Por otro lado, la democracia es transversal en todo lo 
que el Espacio se refiere: su organización es asamblearia y la toma de 
decisiones es transversal. Pero, además, sus valores de democra-cia también 
se manifiestan en los discursos en lo relacionado con la sociedad española y 
la ciudad. De nuevo, muchos de los vecinos muestran signos de cierta 
ansiedad ecosocial y tanto la urgencia como la precaución en torno a la 
transición forman parte de sus discursos personales sobre la situación 
climá-tica y social, y ello se traduce en las acciones que ponen en marcha 
desde el espacio. Por último, Yayo Herrero define la imaginación como 
“indispensable para construir horizontes de deseo compatibles con el 
contexto ecológico en el que han de ser materializados” (Herrero, 2023: 8). 
En este sentido, el Espacio Vecinal Bellas Vistas cumple una función en el 
barrio de innovación vecinal y social. Y es en este sentido de imaginación e 
innovación social en el que se percibe el potencial de cambio y agencia en la 
Transición Ecosocial Justa que tienen los vecinos del Espacio Vecinal Bellas 
Vistas.

Como conclusión, a pesar del sentimiento pesimista del Espacio sobre su 
pro-pio futuro y el futuro del barrio, sí que se puede pensar en este espacio 
como un agente de cambio en la Transición Ecosocial Justa, además de 
un actor indudablemente indispensable para el Barrio Bellas Vistas y la 
vida de sus vecinos.
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Periódicos diseñados de la fase 1 del taller colaborativo, ejemplo del periódico del equipo 1. Fuente: Elaboración Propia.
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Periódicos diseñados de la fase 1 del taller colaborativo, ejemplo del periódico del equipo 2. Fuente: Elaboración Propia.
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Matriz de relación entre las acciones generadas en el Espacio Bellas Vistas y los objetivos específicos de la Agenda Urbana Española. Fuente: Elaboración propia.

Matriz de relación entre las problemáticas del Espacio Bellas Vistas y los objetivos específicos de la Agenda Urbana Española. Fuente: Elaboración propia.
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Resultados de la vinculación del Espacio Bellas Vistas con la AUE.

Los resultados más relevantes son los siguientes: 

- Como se puede apreciar en las dos matrices, se ha determinado que todos
los Objetivos Estratégico de la AUE están presentes en las preocupaciones
y acciones del espacio. Esto es positivo por dos razones, principalmente: se
encuentran en sintonía con los grandes retos urbanos actuales, pero además
el Espacio Bellas Vistas goza de una transversalidad incuestionable que
hace que su función el barrio sea claramente enriquecedora.
- En general, se ha observado que actúan en base a sus preocupaciones. Es
decir, como refleja el gráfico de barras hay una alineación bastante con-
sistente entre las preocupaciones surgidas del proceso de escucha y sus
acciones en el marco de su proyecto vecinal.
- El objetivo 6 también es interesante. No solo podemos situarlo a través
de este sistema de puntuación como la segunda cuestión que más preocupa,
sino que las acciones alcanzan mayor porcentaje que la propia preocupa-
ción. Esto es positivo, ya que están contribuyendo a mejorar esos aspectos
en los que más piensan que se necesitaría trabajar para mejorar el barrio.
- Por último, llama la atención el bajo porcentaje del Objetivo 9, relaciona-
do con la innovación digital. Esto puede deberse a considerar esta cuestión
como un problema menor en el barrio de Bellas Vistas, donde otras cues-
tiones como la accesibilidad o la vivienda tienen tanto peso.
Por último, creemos necesario reseñar que esta vinculación del Espacio a
la Agenda Urbana Española debe servir como aliento a los vecinos para
conti-nuar con su espacio y sus iniciativas. Sus acciones están
contribuyendo a estos Objetivos Estratégicos de la Agenda Urbana
Española y sobre todo, a poner el valor el cambio de paradigma en cuanto
a la gobernanza que esta plantea: proveer de agencia a las asociaciones y
ciudadanos.
Las preocupaciones y cuestiones problemáticas que surgieron durante el
taller y las entrevistas se han agrupado por los objetivos predominantes
asociados a ellas. Además, se han pensado cinco categorías en las que
sería posible actuar en base a estas preocupaciones y sus correspondientes
Objetivos de la AUE. Por ejemplo, la problemática del comercio local, así
como la alimentación sostenible y ecológica tienen relación con los
objetivos 4 y 7. Esta catego-rización es la que ha permitido la elección de
la última parte del trabajo, el desarrollo de una buena práctica replicable
en Bellas Vistas.
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RESUMEN EJECUTIVO LA VILLANA DE VALLEKAS

Ana Isabel Otero Zamora, Nicolas Terpend, Ainara Martínez Solano y María Pilar Palomar Anguas 

 Este documento se centra en el análisis detallado de la Asociación Vecinal La Villana de 
Vallekas, abarcando su historia, estructura, actividades e impacto en la comunidad. 

Fundada en 2014, la Asociación Vecinal La Villana de Vallekas es un centro social y cultural 
autogestionado ubicado en el barrio Numancia, distrito de Puente de Vallecas, Madrid. Este 
distrito se caracteriza por una rica historia de movilización obrera y social. La asociación se 
distingue por su apertura a diversos colectivos y su activa participación en eventos 
comunitarios, promoviendo una vida digna y justa para todos sus habitantes. 

Actualmente, La Villana se encuentra en la calle de Montseny, 35, en la parte noroeste de 
Puente de Vallecas. Por problemas de espacio y accesibilidad, la asociación ha adquirido 
(mediante fondos propios y crowdfunding) y se va a mudar a un espacio más amplio y 
accesible cerca del parque Amós Acero, en el barrio San Diego del mismo distrito. Esta 
nueva ubicación permitirá la realización de eventos y actividades de mayor envergadura, 
mejorando la accesibilidad para los residentes del distrito. 

La Asociación Vecinal La Villana es un ejemplo notable de dinamismo comunitario y 
compromiso social. Su amplia gama de actividades y colectivos demuestra su capacidad 
para abordar diversas problemáticas sociales, desde la educación y los derechos sociales 
hasta la soberanía alimentaria y la salud. La Villana no solo fortalece el tejido social de 
Puente de Vallecas, sino que también promueve un modelo de desarrollo comunitario justo 
y sostenible, en consonancia con los principios de la Agenda Urbana Española y la 
Transición Ecosocial Justa. 

La metodología utilizada en este estudio se basó en el análisis de la documentación 
proporcionada por la asociación en su sitio Web para identificar y describir los colectivos 
que la integran, incluyendo sus objetivos y actividades principales. Adicionalmente, se 
llevó a cabo trabajo de campo donde se utilizaron metodologías cualitativas. Se emplearon 
técnicas como la observación participante, talleres y entrevistas. En el taller participativo 
se trabajaron micro-utopías cuyo objetivo es explorar las posibilidades de acciones y 
experimentos sociales para promover un entorno que favorezca la innovación en Europa. 
Esta iniciativa fue presentada en clase, donde participamos en un taller de estas 
características propuesto por José Luis Fernandez Casadevante (Kois). 

Durante el proceso de escucha a los colectivos de La Villana, se realizaron tres sesiones de 
observación directa en eventos y actividades organizadas por la asociación para 
experimentar de primera mano el ambiente y la dinámica de la asociación, proporcionando 
una comprensión más profunda de su impacto en la comunidad. Específicamente, todo el 
equipo de trabajo asistió a una reunión de los colectivos de La Villana integrados en el 
proyecto GRI GRI en febrero de 2024 y uno de los miembros del equipo asistió a la reunión 
general de los colectivos de La Villana el primer jueves de abril. 



Asimismo, todo el equipo participó en el evento “Un Botiquín para Vallekas”, donde de 
13:30 a 14:30 realizaron el “Taller de Futuros” como una actividad integrada en el propio 
evento.  

El proyecto “Un Botiquín para mi ciudad” tiene como objetivo base el desarrollar los 
proyectos y las iniciativas vecinales situadas en el marco de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la Agenda Urbana 2030, dando solución a la crisis ecosocial. De esta forma, 
se demuestra como una asociación concienciada sobre la crisis ecosocial y comprometida 
con una Transición Ecosocial Justa. El objetivo del proyecto GRIGRI es dotar de 
capacidades de acción a los distintos agentes de la ciudadanía, haciéndoles protagonistas 
en todo momento.  

• Transición Ecosocial Justa
• Ciudad, infraestructura social y cooperación Público-Comunitaria.
• Escenarios del futuro.

Al pertenecer a colectivos vinculados con el proyecto GRIGRI, los participantes estaban 
familiarizados con la temática de la TEJ y los ODS.  Los retos más significativos según las 
actividades expuestas y las conversaciones resultantes del taller son:  

• La cuestión ambiental: es el desafío mayor de nuestro siglo y todas son
conscientes que se debe actuar ya para mitigar los efectos negativos del cambio
climático. Los barrios vulnerables, categorización a la que puede pertenecer
Vallecas, son los más afectados por fenómenos meteorológicos extremos. Los
hogares tienen menos recursos para adaptarse a estas nuevas características, lo
que supone la importancia de tomar un acercamiento social para solucionar estos
problemas.

• La especulación inmobiliaria: Vallecas es un barrio en proceso de gentrificación,
es decir que hogares con un nivel de recursos más alto que lo de los habitantes se
mudan al barrio, atraídos por renta bajas y su buena conexión con el centro. La
saturación del mercado inmobiliario empuja la búsqueda de nuevos suelos
disponibles para construir viviendas y ahorrar más dinero para las empresas
privadas. Habrá que implementar medidas para frenar este proceso y permitir a los
habitantes de quedarse en su barrio, y que la identidad de Vallecas se guarde en el
futuro. La ausencia de consideración de estos temas por las instituciones públicas
ha obligado las vecinas y la sociedad civil a organizarse para luchar contra este
proceso.

• El acceso a servicios públicos básicos: Garantizar a cada uno de beneficiar de
servicios públicos indispensables a su bienestar físico y mental. Los participantes
eran conscientes de la falta de oferta asequible para todos y del desequilibrio que
cree el sistema capitalista. El rol del estado también es insuficiente para responder
a la demanda de servicios sociales y garantizar su acceso universal.

Para la preparación del taller se elaboraron una serie de fichas teniendo como base los 
objetivos de la Agenda Urbana Española. Estas fichas, con información y cuestiones 
específicas relativas a cada temática actuarían como guía para los participantes en él. 
Adicionalmente, se prepararon seis portadas de periódico, una por cada mesa de trabajo 
prevista. Las tres primeras portadas, que denominamos ORIGEN, contenían noticias 



publicadas por la prensa en los últimos años. Las otras tres, DESTINO, dejaba espacios en 
blanco para que los participantes en el taller imaginaran un futuro utópico alcanzado en 
2044 a partir de las actuaciones realizadas por las acciones de la ciudadanía. Se trata de 
pensar en positivo, dejando atrás las ideas pesimistas que pueden llevar a la inacción. 
Vinculamos cada noticia a los objetivos de la AUE. 

 

Fig 01: Ejemplo de portadas de periódico entregadas a los participantes. 

Como resultado, cada grupo plasmó sus reflexiones acerca de los objetivos en una 
portada. Al verse reducido el tiempo del taller, las portadas no pudieron desarrollarse 
gráficamente, por lo que se han pasado a limpio posteriormente.  

 

Fig 02: Portadas originales de los participantes. 



Fig 03: Portada objetivos 02, 04 y 06 AUE. 



Fig 04: Portada objetivos 01, 03, 07 y 10 AUE. 



Fig 05: Portada objetivos 05, 08 y 09 AUE. 



 

Fig 06: Portada objetivos 05, 08 y 09 AUE. 

  



El taller estaba planificado para dos horas, pero cambios de última hora en la 
organización del evento hizo que se tuviera que adaptar la metodología vista en el aula a 
ese tiempo reducido, prescindiendo de la puesta en común de las ideas de cada mesa de 
trabajo. Es de destacar la implicación de los participantes (once en la mesa 1, siete en la 
mesa 2 y nueve en la mesa 3). La dinámica tuvo muy buena acogida e incluso se pidió que 
fuera replicada en otros espacios. 

Fuente: GRIGRI Fuente: GRIGRI 

Se realiza un análisis subjetivo para determinar la relación de las actividades desarrolladas 
en la Villana y los resultados del taller con los objetivos de la AUE en los que se puntúa 
según su abordaje directo, indirecto o nulo.  

Tabla 1: Acciones de la Villana de Vallekas relacionados con los objetivos de la AUE. 
Elaboración propia 

Tabla 2: Problemáticas presentes en el Taller Participativo relacionados con los objetivos 
de la AUE. Elaboración propia 



Se obtiene el siguiente gráfico: 

Gráfico 1: Acciones y problemáticas relacionadas con la AUE. Elaboración propia 

Los resultados obtenidos acerca de la Villana concluyen que las actividades que se 
desarrollan se centran en paliar las consecuencias sociales del modelo económico actual, 
con objetivos como el fin de la pobreza, la reducción de las desigualdades y el acceso a 
servicios básicos. La colaboración entre asociaciones, administraciones y otros agentes 
es clave para alcanzar los 10 objetivos de la AUE. 

Si bien los objetivos medioambientales no son el foco principal, las asociaciones 
reconocen la importancia de un planeta sano y desarrollan iniciativas que combinan 
aspectos sociales y ambientales. Por ejemplo, el proyecto GRIGRI organiza un mercadillo 
de libros con un enfoque en el consumo responsable. 



Los objetivos con mayor vinculación a las acciones de las asociaciones de La Villana son: 

• Revitalizar la ciudad existente (42%).
• Fomentar la cohesión social y buscar equidad (30%).
• Impulsar y favorecer la economía urbana (20%).

Las asociaciones ofrecen servicios de primera necesidad como acceso a salud mental, 
alimentación sana y actividades deportivas, a menudo supliendo las carencias de las 
instituciones públicas. 

Respecto a los resultados del taller, se observa que el objetivo 2 de la AUE, "Evitar la 
dispersión y revitalizar la ciudad existente", fue el más mencionado por los participantes 
del taller, con un 82% de las propuestas relacionadas. Esto refleja la importancia que las 
asociaciones de La Villana dan a la regeneración urbana y al uso sostenible del suelo. 

Los otros objetivos que recibieron un alto número de propuestas fueron: 

• Objetivo 1: Ordenar el territorio y uso racional del suelo (45%).
• Objetivo 3: Reducir impactos del cambio climático y mejorar la resiliencia (40%).
• Objetivo 6: Fomentar la cohesión social y buscar equidad (40%).
• Objetivo 10: Fortalecer la gobernanza multinivel y la participación ciudadana (40%).

Los participantes destacaron la importancia de: 

• Reutilizar infraestructuras existentes para construir nuevas instalaciones.
• Limitar la dispersión urbana para reducir el impacto ambiental.
• Adaptar los barrios a los efectos del cambio climático.
• Mejorar la equidad y la inclusión en la transición ecológica.
• Institucionalizar las acciones de las asociaciones vecinales.

Finalmente, se realizaron entrevistas semi-estructuradas a tres miembros de La Villana 
pertenecientes a diferentes colectivos, quienes proporcionaron información desde su 
experiencia y perspectiva acerca de la labor de los colectivos que forman La Villana, sus 
logros y desafíos. Se detallan a continuación los datos de los entrevistados y fechas de las 
entrevistas. 

Javier. Videoconferencia por Zoom el 22/04/2024 a las 19:20 horas. 
Diana. Llamada WhatsApp el 02/05/2024 a las 11:15 horas.  
Beatriz. Llamada WhatsApp el 02/05/2024 a las 14:15 horas.  

Javier pertenece a la "escuela de las periferias" y a la "red de apoyo laboral", así como a 
otros grupos relacionados con el funcionamiento de la Villana, como el grupo de 
cuidados y el de acompañamiento de empresas. Forma parte del proyecto GRIGRI.  

Diana forma parte del colectivo de clases de castellano, colectivo que comenzó hace 10 
años. Forma parte del proyecto GRIGRI. 



Beatriz pertenece al "Bloke Gorde", un colectivo activo en la Villana desde septiembre de 
2023. No participa en el proyecto GRIGRI. 

 

Las entrevistas a miembros de La Villana revelan cómo funcionan los colectivos y las 
actividades en este centro social autogestionado en Vallecas, mostrando una alineación 
con los objetivos de la Transición Ecológica Justa (TEJ). A pesar de no mencionar 
explícitamente la TEJ, las actividades y principios en torno a  La Villana reflejan autogestión, 
inclusión, educación, economía solidaria y lucha por vivienda digna, componentes 
esenciales para una sociedad más justa y sostenible. La autogestión y autonomía en La 
Villana fomentan redes de apoyo mutuo y resistencia, esenciales para la resiliencia 
comunitaria ante crisis ambientales y sociales. Iniciativas como la despensa solidaria y el 
apoyo a afectados por la hipoteca (PAH) muestran un compromiso con la justicia social, un 
pilar de la TEJ. Además, la inclusión de diversos colectivos y la atención a múltiples 
opresiones reflejan una comprensión interseccional de la justicia, fundamental para la TEJ. 
La Villana integra a personas de diferentes orígenes y necesidades, ejemplificando una 
transición que no deja a nadie atrás. La labor educativa, como las clases de castellano que 
también abordan derechos, antirracismo y acceso a servicios, es vital para aumentar la 
conciencia y empoderar a la comunidad. La gentrificación y la vivienda, destacados como 
desafíos, deben ser abordados por la TEJ para evitar el desplazamiento de comunidades 
vulnerables y garantizar un acceso equitativo a recursos y servicios, como ejemplifican las 
acciones de la PAH y otros colectivos en la lucha por viviendas dignas. 
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1. INTRODUCCIÓN
En el presente documento se presenta un resumen ejecutivo, información general y resultados 
fruto de un esfuerzo colaborativo centrado en un proyecto de escucha del tejido asociativo de 
Madrid, con un enfoque particular en la Casa de Cultura de Chamberí. Este trabajo colectivo 
se fundamenta en la escucha activa de la comunidad, abordando temas vinculados al 
quehacer de la asociación, especialmente sus actividades, la Transición Ecosocial. 

El grupo está integrado por: Isabella Briceño, Pablo Cantarelli, Kseniia Orlova y Geraldine 
Taboada y realizamos dos tipos de actividades con la asociación: Entrevistas 
semiestructuradas y un taller participativo.  

La Casa de Cultura y Participación Ciudadana de Chamberí es un destacado espacio 
dedicado a la promoción de actividades culturales y la participación comunitaria, ubicado en 
el corazón del distrito de Chamberí en Madrid, Calle de Balmes 1, fundada desde el año 2014. 
Este espacio de autogestión ciudadana para la dinamización comunitaria del barrio, que se 
rige por los valores de convivencia, inclusividad, solidaridad, equidad, sostenibilidad 
ambiental y búsqueda del bien común. Ofrece una amplia gama de servicios y actividades que 
incluyen talleres, exposiciones, conferencias, y eventos culturales diversos, dirigidos a todas 
las edades. Su objetivo principal es fomentar la participación de los ciudadanos en la vida 
cultural y social del distrito, proporcionando un lugar de encuentro y aprendizaje.  

La Casa de Cultura y Participación Ciudadana de Chamberí es un referente en la 
dinamización cultural del barrio, donde los residentes pueden disfrutar de una variada oferta 
de actividades que promueven el desarrollo personal y comunitario a talleres, cursos en áreas 
como música, danza, teatro, literatura, artes plásticas y manualidades, y eventos, 
conferencias e inclusive programas educativos.  

Ilustración 1 Asociaciones y grupos Casa Cultura Chamberí 
Fuente: Casa de Cultura Chamberí 



La asociación ahora mismo cuenta con 137 socios cotizantes, lo cuales vienen a las 
actividades y participan en los proyectos. Adicionalmente siempre se cuenta con la 
comunidad del barrio (137.000 hab). La asociación está constituida legalmente como 
asociación vecinal y su financiamiento proviene de la cuota que aportan los diferentes socios 
de la asociación, dependiendo de lo que puedan aportar. En un futuro esperan definir una 
cuota determinada y recibir ayuda por parte de las administraciones públicas.   

Las entrevistas se llevaron a cabo entre los días 11 y 14 de marzo de 2024 en la Casa de la 
Cultura de Chamberí, con una duración aproximada de una hora cada una. Se solicitó y obtuvo 
el permiso de los entrevistados para grabar las sesiones, lo que permitió realizar 
transcripciones precisas y asegurar que no se perdiera información relevante. Se entrevistaron 
a tres personas que hacen parte activa de la asociación: Oscar Óscar Álvarez, Mercedes Arce 
Sainz y Blanca Gómez. Las entrevistas se estructuraron en dos partes: inicialmente, se hicieron 
preguntas breves relacionadas con la asociación, para conocer su historia y la trayectoria de 
la Casa de la Cultura desde una perspectiva personal; posteriormente, se llevaron a cabo 
nueve preguntas específicas mediante una entrevista semiestructurada sobre su percepción 
sobre la crisis ecosocial. 

El taller participativo, organizado en colaboración con la Casa de Cultura y Participación 
Ciudadana de Chamberí, se llevó a cabo el 13 de abril a las 10:30 a.m. El taller se centró en 
actividades diseñadas para fomentar una discusión sobre cómo imaginamos un 2044 
próspero. En el taller participaron 11 personas, por lo que, tras una breve introducción, se 
separaron los participantes de forma aleatoria en 2 grupos. A cada grupo se les brindo los 
siguientes materiales: post-it, esferos, marcadores, dos papeles formatos A2 con las 
preguntas, una hoja formato A4 con los objetivos de la Agenda Urbana Española y una hoja 
formato A3 con una línea de tiempo de la historia de la Casa de la Cultura de Chamberí para 
que tuvieran información de base para el taller. 

2. RESUMEN DE RESULTADOS

2.1 Entrevistas. 
En primer lugar, los entrevistados entienden la crisis ecosocial como un problema 
multidimensional que se manifiesta en la falta de conciencia ecológica, la desigualdad 
social y la escasez de espacios verdes en el distrito de Chamberí. Consideran que esta 
crisis afecta de manera desproporcionada a las personas de menores recursos, lo cual 
evidencia la necesidad de una transición ecosocial justa (TEJ). 

Respecto a la TEJ, los miembros de la junta la conciben como un proceso fundamental para 
mejorar la calidad de vida de todos los habitantes, independientemente de su clase social. 
Destacan la importancia de trabajar desde lo pequeño, a escala de vecino y habitante, para 
luego escalar a una visión más global. En este sentido, mencionan su participación en 
movimientos como AMPAs y la revuelta escolar, con el objetivo de luchar contra las vías 
rápidas vehiculares en zonas escolares y promover una movilidad más sostenible. 



Los espacios comunitarios y equipamientos colectivos, como la propia Casa de la Cultura, 
son vistos por los entrevistados como esenciales para abordar las transiciones, ya que 
permiten que todas las personas se beneficien. Cuando se les dio un espacio en la Casa 
de la Cultura para confluir, no solo se conocieron mejor, sino que pudieron construir cosas 
nuevas, estos espacios permiten hacer un análisis DAFO social, conocer propuestas, 
oportunidades, con quién aliarse para conseguir objetivos, y aprender sobre uno mismo. 
Los entrevistados consideran que los espacios comunitarios son la única manera de que 
todas las personas, independientemente de su clase social, se beneficien y puedan tener 
una mejor calidad de vida y son fundamentales para abordar las transiciones. 

Sin embargo, la relación con las administraciones públicas se percibe como difícil, debido 
a las diferencias políticas y los intereses contrapuestos, que incluso han llevado al 
desalojo de la Casa de Cultura en el pasado. Según los entrevistados, la relación con las 
administraciones públicas debería ser más cercana, pero se dificulta por las diferencias 
de partidos políticos con las asociaciones y el miedo a ideas contrarias; las 
administraciones deberían ser facilitadoras y no dirigentes, apoyando las iniciativas 
ciudadanas y brindándole a los ciudadanos espacios para expresarse. 

Según Blanca Gómez, algunos cambios culturales que podrían acelerar el proyecto de TEJ 
son: Una educación mucho más integral, donde se eduque a las familias y se generen 
reflexiones. Favorecer el asociacionismo y contar con más espacios de encuentro vecinal 
para configurar nuevas políticas. Que gane la izquierda para generar nuevas políticas 
económicas, administrativas y sociales que permitan avanzar. 

En resumen, las entrevistas revelan una visión integral de la crisis ecosocial y la necesidad 
de una transición justa que involucre a toda la comunidad. Destacan la importancia de los 
espacios comunitarios y la necesidad de una relación más cercana y colaborativa con las 
administraciones públicas para potenciar los movimientos sociales y los tejidos 
comunitarios. 

2.2. Taller Participativo 
El taller participativo "Semillas de Futuro" organizado por la Casa de la Cultura de 
Chamberí el 13 de abril de 2024 fue un éxito en términos de participación e intercambio de 
ideas. El taller contó con la asistencia de 11 personas, que fueron divididas aleatoriamente 
en 2 grupos de trabajo. 

Durante el taller, los participantes utilizaron post-it, marcadores y una línea de tiempo 
sobre la historia de la Casa de la Cultura para responder a una serie de preguntas clave 
sobre cómo imaginan un 2044 próspero para la asociación y la comunidad. Algunas de las 
preguntas abordadas fueron: 

• ¿Qué necesidades satisface en 2044 la Casa de la Cultura en la comunidad?
• ¿Qué transformaciones sufrió la Casa de la Cultura que ayudaron a mejorar sus

capacidades?
• ¿Cómo imaginas que serían las alianzas y sinergias de la Casa de la Cultura con

otras iniciativas?



• ¿Cómo se podría llamar a este nuevo ecosistema?

La metodología del taller, que combinó trabajo en grupo, puesta en común y materiales de 
apoyo, permitió que los participantes expresaran libremente sus ideas y visiones sobre el 
futuro de la Casa de la Cultura. Al finalizar, los comentarios fueron muy positivos, con los 
asistentes destacando el valor de contar con un espacio para conocer gente del barrio y 
expresar sus preocupaciones y propuestas. 

Las principales conclusiones obtenidas del taller participativo "Semillas de Futuro" 
organizado por la Casa de la Cultura de Chamberí el 13 de abril de 2024 fueron: 

• En el 2044, la Casa de la Cultura satisface importantes necesidades de la
comunidad, como ser un espacio de encuentro, aprendizaje y desarrollo de
iniciativas ciudadanas.

• Para llegar a este escenario, la Casa de la Cultura sufrió transformaciones que
mejoraron sus capacidades, como contar con un espacio adecuado, alianzas
estratégicas y un marco normativo favorable.

• Las alianzas y sinergias de la Casa de la Cultura con otras iniciativas en el 2044
incluyen colaboraciones con colegios, una red vecinal estatal, el sector
empresarial para promover una economía sostenible, universidades para temas de
ciencia ciudadana, e intercambios internacionales con otros espacios ciudadanos.
Este ecosistema de colaboraciones podría llamarse "Red de Casas de Cultura por
la Transición Ecosocial Justa".

• Gracias a las alianzas y los cambios políticos que se han logrado en estos últimos
20 años, en el 2044 el distrito de Chamberí ha conseguido varias transformaciones
físicas positivas como las siguientes: bajada de tráfico gracias a nuevas
infraestructuras para amansar el tráfico, hay muchos más espacios de desarrollo
de actividades de jóvenes, se ve cada vez más implementado el urbanismo
participativo para el diseño de espacios, se cuenta con nuevos centros de
enseñanza los cuales están abiertos de 8 a las 22 horas, adicionalmente se cuenta
con espacios deportivos y recreativos gratuitos y por ultimo pero no menos
importante, hubo un aumento de zonas verdes gracias al aumento de tejados
verdes, huertos vecinales, lo cuales se complementó con un proyecto de
arborización.

• La Casa de la Cultura para el 2044 ha logrado influir en las políticas públicas,
logrando fortalecer la negociación como parte del órgano de gobierno, por lo que
existe un comité ciudadano. Gracias a esta integración de la participación en las
administraciones se ha logrado tener decisiones mucho más vinculantes y por lo
mismo los presupuestos participativos realmente funcionan para apoyar a todos
los movimientos vecinales.



3. CONCLUSIONES – RELACIÓN AGENDA URB.

Hemos realizado una evaluación cruzando los 10 Objetivos estratégicos de la Agenda 
Urbana Española tanto con las actividades actuales de la Casa de la Cultura como con las 
propuestas recibidas en el taller participativo para mirar en cual de estos dos casos están más 
presentes lo objetivos. 

Podemos ver en los totales finales como de las acciones actuales que hace la Casa de 
Cultura de Chamberí los objetivos estratégicos con las mayores puntuaciones son los el 2, el 
3 y el 10, mientras que al hacer la misma evaluación sobre las temáticas recogidas en el taller 
participativo se puede observar cómo los objetivos con mayor puntuación son el 2, el 3 y el 6, 
por lo que podemos concluir que el objetivo más importante tanto en el 2024 como dentro de 
20 años va a ser evitar la dispersión urbana y revitalizar la ciudad existente, lo cual tiene sentido 
porque ha sido un tema recurrente en todo nuestro trabajo con la asociación. 

Así mismo, el objetivo estratégico 3 de prevenir y reducir los impactos del cambio climático 
y mejorar la resiliencia está muy presente, lo que refleja que conceptos como la Transición 
Ecosocial Justa están siendo involucrados en las discusiones actuales, entendiendo que son 
vitales para lograr verdaderos cambios. Es importante resaltar como en la actualidad la 
asociación involucra mucho en sus actividades la idea de poder mejorar los instrumentos de 
gobernanza lo que ayudara en un futuro a tener una mejor cohesión social y equidad, y esto se 
refleja con la puntuación del objetivo estratégico 6 en las temáticas del taller. 





4. CONCLUSIONES – RELACIÓN T.E.J. 
A través de todo este trabajo en conjunto con la asociación Casa de la Cultura y 

Participación Ciudadana de Chamberí hemos podido identificar como sus mayores intereses 
se encuentran encaminados al fortalecer la participación ciudadana en el distrito para que las 
personas sean conscientes de sus necesidades y que por lo mismo en un futuro puedan 
expresar y trabajar en la construcción en distrito mucho más equitativo. Estos intereses se 
reflejan en las actividades brindadas por la asociación, siendo estas el huerto colaborativo o 
las charlas informativas, en donde no solo se brindan ayudas, sino que se va construyendo 
comunidad y al mismo tiempo se les brinda nuevos conceptos y conocimientos para poder ir 
introduciendo esta mentalidad de tener una calidad de vida justa lo cual está muy ligado al 
concepto de Transición Ecosocial Justa. 

Al hablar sobre la Transición Ecosocial Justa (TEJ) hemos podido ver a través de todo el 
proceso en conjunto con la asociación, como es un término presente en sus discursos y 
acciones, puesto que en la primera parte del trabajo en donde les hicimos las entrevistas a 
Oscar, Mercedes y Blanca, se les pregunto qué entendían por el concepto de Transición 
Ecosocial Justa, y se puede resaltar que por parte de los tres se habla de lograr una mejor 
distribución de los recursos y de todo un proceso de cambio tanto de nuestra forma de vivir 
como de los procesos de producción, para lograr ayudar a las personas más vulnerables y 
conseguir un estilo de vida mucho más equitativo. 

Aparte de preguntarles a Oscar, Mercedes y Blanca sobre su entendimiento sobre el 
concepto, también se les pregunto qué tipo de protagonismo tenía el concepto de Transición 
Ecosocial Justa dentro de la organización de la Casa de la Cultura de Chamberí, empezando 
por Oscar, el destaco como actualmente existen diferentes conciencias, pareceres y niveles 
de reflexión sobre este tema, aunque no se trabaje directamente, se tiene claro por parte de 
todos que para lograr mejores condiciones de vida y una mayor satisfacción cultural se tiene 
que trabajar de manera colectiva y colaborativa. 

Mercedes ella afirma que la Casa de la Cultura de Chamberí esta 100% a favor del 
concepto de Transición Ecosocial Justa, esto porque su definición se relaciona con las 
ideologías e ideas de la asociación, por lo que resalta que se han hecho actividades como la 
“termometrada” con la ayuda de profesionales como Máximo Florín para ir introduciendo este 
tema a la comunidad. En cuanto a Blanca, ella nos comenta como la asociación le da cabida 
a las propuestas que hablan sobre Transición Ecosocial Justa y que por lo mismo hay mucha 
gente implicada en la asociación que trabaja para llevar estos procesos adelante, así mismo, 
al igual que Mercedes ella comenta como la asociación busca traer charlas informativas sobre 
este tema para ir introduciendo estos conocimientos en el distrito. A grandes rasgos queda 
claro que en la asociación no solo se trabaja en la participación ciudadana, sino que también 
son conscientes de que al trabajar desde conceptos como la Transición Ecosocial Justa se 
pueden lograr cambios más significativos, por lo que se puede concluir que el concepto de TEJ 
es muy útil e interesante. Adicionalmente, consideramos importante recalcar como en el taller 
participativo, al introducir el concepto de Transición Ecosocial Justa entre los participantes 
ellos expresaron un gran interés tanto por el concepto y el taller y sugirieron que en el futuro se 
hicieran muchos más trabajos encaminados a hablar de estos temas. 
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RESUMEN EJECUTIVO 

Asociación de Vecinos “Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas – Canillejas” y su 

conexión con los Objetivos de la Nueva Agenda Urbana Española 

Elaborado por: Tymaa Issa, Teudy Pérez, Hugo Canahua y José Carlos Soria 

1. Sobre la Asociación.

La asociación de Vecinos “Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas–Canillejas comenzó su 
actividad en 2011 en el marco del movimiento social 15-M, con una participación de 10 a 12 personas. 
Tenía como objetivo trabajar por la mejora del barrio para ayudar a las familias precarias, trabajadores 
precarios y crear solidaridad con las personas necesitadas del distrito. Para el año del 2015 la asociación 
se inscribió en el Registro de Asociaciones de la Comunidad de Madrid con la denominación de 
“Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas – Canillejas”. En el periodo de 2018 al 2023, a la 
plataforma les fue otorgado la autorización del uso temporal y gratuito de la parcela número 16, según 
el Boletín Oficial del Ayuntamiento de Madrid Número. 8.100, de 23 de febrero de 2018 que se encuentra 
en el distrito de San Blas-Canillejas en el Parque del Paraíso, Av. De Arcentales con la C/ Miguel Yuste. 
La parcela tiene una superficie de 1336 m2 y su número de activo según el inventario de Zona Verde es 
el 350000002439. En esa parcela se estableció el Huerto el Paraíso, cuyo objetivo era alimentar a 
familias precarias y centros educativos. En sus inicios colaboraban con el Huerto de Torre Arias. 

Desde sus inicios son una asociación que lucha por el bienestar de San Blas y se han manifestado por 
los derechos de los ciudadanos y mejoramiento de la imagen vecinal, y ayudas a familias en condiciones 
precarias, trabajadores en paro, buscando solidaridad con los necesitados del distrito. No tienen redes 
sociales ni canales de YouTube, solo una antigua cuenta en Facebook. Se manejan a través de grupos 
de WhatsApp, donde hay un grupo de alrededor de 40 personas que trabajan para la asociación, y le 
sirven entre 80 a 90 familias. La asociación intenta ser eficiente especialmente cuando las demandas se 
vuelven mayores en comparación con las ofertas, como cuando tuvieron que abastecer durante la 
pandemia del COVID. 

La asociación la componen en su mayoría personas mayores, aunque hay una mezcla de personas de 
diferentes edades, y países, pero por los aspectos laborales, las personas mayores se encargan de la 
mayoría de las responsabilidades de la asociación. Su subsistencia depende de donaciones de personas 
de la comunidad y fuera de la comunidad. Para el huerto utilizan mucho del reciclaje, restos de una 
construcción de obra que no se utilizan, cartones y algunos elementos como cajas plásticas de frutas de 
comercios del barrio. La asociación apoya muchos movimientos dentro del distrito, algunos de ellos son 
el movimiento feminista (El punto Violeta) que lucha contra la violencia de género y para luchar por los 
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derechos de las mujeres, y la “campaña reclama”, movimiento social de Madrid en defensa de la Sanidad 
Pública. 

Dentro de las actividades principales que realizan destacan: 

• Huerto urbano

• Despensa social

• Ropero social

• Movimiento feminista

• Taller de teatro

La asociación decidió desde el principio mantener su independencia de la Administración pública, pero 
esto no impidió que aceptaran mejoras propuestas por el gobierno municipal. Siempre han abogado 
porque su voz sea escuchada, como lo demostraron durante el mandato de Manuela Carmena, alcaldesa 
de Madrid de 2015 a 2019. Durante este tiempo, se les permitió organizar foros y proponer iniciativas 
para el distrito. Se logró cambiar el horario de las sesiones del pleno a uno más adecuado para que más 
personas pudieran asistir después de su jornada laboral y expresar sus preocupaciones, y sus reclamos 
siempre fueron considerados con seriedad. 

2. Sobre el Proceso de escucha.

Este proceso, por cuestiones de tiempo y logística fue realizado en tres partes o fases, donde se 
realizaron acercamiento, entrevistas semiestructuradas y una dinámica de futuro, las dos primeras 
realizadas en el Huerto y la última en local de despensa solidaria. En cada etapa de estas se le explico 
el objetivo del trabajo y que buscábamos, así como el tiempo de duración de los mismo. Estas fases 
fueron divididas como se detallan a continuación: 

FASE 1: Donde tuvimos un acercamiento con dos de los precursores del movimiento Alba y Aurelio, 
quienes nos explicaron someramente sobre el colectivo, el huerto y las distintas actividades que realizan 
y se centra dicho colectivo. También se integró Mayra, que nos comentó sus experiencias personales 
en dicho huerto y como fue la integración de ella y su familia al trabajo de la Asociación de Parados de 
San Blas-Canillejas, ya que pasó de recibir ayuda alimenticia a cooperar con la asociación. En este 
acercamiento asistimos los cuatro miembros del grupo y contamos con la presencia de la profesora 
Nerea Morán. Se realizó el día 5 de marzo de 2024, en local del Huerto el paraíso, San Blas-Canillejas. 

FASE 2: Esta fase la tuvimos que realizar nuevamente en el Huerto, porque el lugar de la despensa 
estaba en obras. En este encuentro contamos con la participación de Aurelio, Manuel y Fabian. En este 
encuentro más formal, le realizamos una serie de preguntas semiestructuradas, para conocer mejor las 
raíces de esa asociación, así como los objetivos, trabajos llevados a cabo y su percepción de las crisis 
climáticas, como la afrontan y ver el conocimiento que tienen sobre esto. Esta fase la realizamos en 
fecha 27 de marzo de 2024, en local del Huerto el paraíso, San Blas-Canillejas. 

Algunas de las preguntas que realizamos durante la entrevistas fueron: 

1) ¿Cuándo y cómo se fue fundó la asociación? ¿Cómo ha sido la transformación de la
asociación a lo largo de los años? ¿Cuántos miembros ha tenido la asociación hasta la
actualidad?

2) ¿Cuáles son los objetivos principales de este proyecto? ¿Cómo han ido evolucionando esos
objetivos con el paso del tiempo?

3) ¿Cómo es la relación con las diversas administraciones: ¿Ayuntamiento, Comunidad…?
¿Cómo podría mejorar esa relación?

4) ¿Cuáles son las aportaciones de las que se sienten más orgullos@s? ¿Qué aspectos
modificaríais después de las experiencias adquiridas?

5) ¿Cómo se deciden los diversos proyectos o actividades que realizáis? ¿Cuáles son las
prioridades?

6) ¿Colaboran con otras asociaciones de la zona? ¿Cuáles? ¿Y de otros lugares? ¿Con qué
asociaciones les gustaría colaborar?

7) ¿Con qué recursos cuentan? ¿Cómo se financian? ¿Reciben apoyo económico o
subvenciones de entidades externas?

8) ¿Cuáles son los objetivos a corto y largo plazo?
9) ¿Cuáles son los principales problemas o desafíos a los que se enfrenta la asociación

actualmente?
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10) ¿Con qué espacios físicos cuentan o comparten en la actualidad? ¿Cómo han variado estos
a lo largos del tiempo?

11) ¿Puntos de encuentro entre la agenda social y la ecológica?

Y otras preguntas más específicas, para saber su conocimiento sobre la Transición Ecosocial Justa. 

12) ¿Qué entenderían por Transición Ecosocial Justa?
13) ¿Qué protagonismo dan a sus organizaciones en este proceso?
14) ¿Qué cambios culturales consideráis que podrían acelerar los procesos de Transición?
15) ¿Cuál es la importancia que dais a los equipamientos colectivos y a los espacios

comunitarios gestionados de forma participativa?
16) ¿Por qué son importantes para abordar las transiciones desde los entornos urbanos?
17) ¿Cómo imagináis una relación con las administraciones públicas basada en apoyar y

maximizar las potencialidades de los movimientos sociales y los tejidos socio comunitarios?

FASE 3: Ya para esta fase pudimos tener acceso al local de la despensa solidaria, un local pequeño por 
lo que tuvimos que organizarnos de forma que pudiéramos desarrollar el taller de futuros sin 
complicación, contamos con la presencia de doce (12) personas del colectivo, los cuales organizamos 
en dos grupos, y durante el encuentro compartimos algunos alimentos y bebida para que el encuentro 
fuera lo más ameno y distendido posible. Esta última fase se realizó el día 6 de abril del 2024 por la 
mañana. 

3. Resumen de los resultados

Como resultado de nuestra primera visita a la Asociación, pudimos constatar el arduo trabajo que vienen 
realizando desde la fundación del huerto, en favor de las familias más necesitadas, sobre todo en temas 
de alimentación. Con la unificación de las distintas habilidades que conforman el conjunto de los 
miembros de la asociación y personas allegadas, han logrado sembrar y cosechar bastantes alimentos, 
empleando herramientas y técnicas poco convencionales, pero que resultan de mucha utilidad, han 
construido y adaptado el Huerto para que cumpla con su objetivo principal, alimentar aquellos que no 
tienen con que alimentarse. Poseen un huerto bastante estructurado, con zonas aradas lista para 
sembrar y sembradas, con frutas y vegetales distribuidos según la necesidad y época de sembradío, de 
igual manera poseen su propio sistema de compostaje, invernadero, zona de guardar herramientas 
(donado por la alcaldía), así como un gazebo construido por ellos mismo, donde se realizan diversas 
actividades y reuniones referente a su trabajo diario. La mayoría de los elementos que utilizan en el 
huerto son reciclados, restos de materiales de alguna construcción, cajas de cartón que encuentran en 
la calle o que le llegan de mano de otras personas, cajas plásticas que les donan de fruterías, así como 
restos de alimentos para el compostaje.  

Ya para la segunda visita o entrevista semiestructurada, conocimos mejor el nacimiento, origen y 
estructura de la asociación y como estos tenían una idea para abordar de forma distintas los problemas 
del Distrito 21 (San Blas-Canillejas), que es donde pertenecen. Identificaron la gran cantidad de 
necesidad que tenía el barrio y quisieron poner su grano de tierra para ayudar a paliar algunos de estos 
temas. Desde pasar a colocar mesas en las calles para dar a conocer la problemática y recibir 
donaciones de alimentos, hasta la construcción de su propio huerto. Un grupo de 10 a 12 personas 
empezaron la idea de ayudar a esas personas que se encontraban en situación precaria, es tanto así, 
que antes de tener el local de la Despensa, Aurelio, en su furgoneta recibía y entregaba alimentos en la 
calle a esas personas. 

 Uno de sus objetivos como asociación era de dar a conocer la pobreza que existía en el barrio, entienden 
que, si la pobreza no se muestra, no sale a la calle, nunca se le buscara solución, por eso no aceptaban 
ayudas de alimentos del Banco de Alimentos, porque entendía que la política de estos es solo dar 
alimentos, sin interesarse en resolver el problema desde el origen. Personas con niños pequeños y 
familias numerosas, son los únicos criterios que toman en consideración a la hora de repartir los 
alimentos. Otro tema interesante que salió de este proceso es la cooperación entre asociaciones, estos 
nos cuentan que colaboran con asociaciones dentro y fuera del barrio que se dedican a la lucha por los 
derechos feminista, las pensiones y la sanidad, como prioridad, así como colectivos como el huerto del 
Parque Quinta de torre Arias y el Ropero Solidario, dentro del mismo distrito.   

No poseen mucha información técnica sobre la Nueva Agenda Urbana Española, ni la Transición 
Ecosocial Justa, pero si están consiente de que debe haber una transformación en los hábitos de vida, 
en la forma de energía y demás. Conocen los efectos que esto produce, por ende, como colectivo y que 
está a su alcance, se preocupan por el reciclaje y utilizan técnicas con cartones para mantener la 
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humedad en la tierra generando un microclima y así favorecer a la cosecha. Están consciente de los 
efectos del Cambio Climático y como eso influye en el medio ambiente y las cosechas de sus frutas. Los 
altos precios de la factura eléctrica impiden que gran parte de las personas del barrio puedan colocar 
calefacción en invierno, por ende, acuden al colectivo en busca de mantas para apaliar un poco el frio. 

Para resumir el proceso de escucha, necesitamos presentar el modelo de aplicación, estructura y las 
consideraciones que se tuvieron, ya que fue un trabajo progresivo en el que cada parte del taller 
participativo dio como resultado una fuente de información muy variada y con diferentes enfoques y 
perspectivas. 

• Presentación del taller participativo y división por equipos. El taller dio inicio con una breve
presentación de los miembros del equipo que elabora el presente trabajo, en la presentación se
incluyeron temas de formación profesional, edad y nacionalidad seguidos de una breve
presentación (solo con nombres) por parte de los participantes.

Resultado: Con la presentación que hicimos pudimos aclarar el número de personas con las que se iba 
a realizar el taller, así como identificar qué miembros de la asociación tienden a formar grupos entre sí, 
lo que nos sirvió para separarlos y tener muestras más heterogéneas. 

• Explicación del tema de la Transición Eco-social Justa y su relevancia. Se explicó de una manera
muy rápida qué temas estaríamos tocando en el taller para saber si el grupo de trabajo ya conocía
estos términos.

Resultado: Cuando empezamos a mencionar los términos y conceptos ligados a la Transición Eco-Social 
Justa, casi la totalidad del grupo no sabía a qué nos referíamos exactamente, tenían ideas muy generales 
en lo referente a problemas ambientales y sociales.  

• Objetivos del taller y de la presentación de investigación. Se les presentó que el taller sería un
ejercicio de reflexión sobre cómo sería el futuro de la asociación

Resultado: Un punto muy interesante que de alguna manera habíamos previsto fue el del horizonte del 
tiempo para proyectarnos, como la mayoría de las personas eran gente de edad avanzada, se estableció 
un consenso entre ellos para proponer que nuestro nuevo horizonte sea de 10-15 años, en donde la 
mayoría de ellos estén todavía presentes. 

4. Reflexión sobre la Transición Eco-social Justa (TEJ)

Como se ha comentado anteriormente, los participantes de la dinámica, en su mayoría, desconocían el 

concepto y los objetivos de la Transición Eco-social Justa, pero sí que tienen nociones bastante claras 

de ciertos aspectos. Mostraron especial interés y concienciación por: 

• La Protección del Medio Ambiente, especialmente en la reducción del uso masivo de vehículos

y los efectos negativos del calentamiento global y su mayor impacto en la población vulnerable.

Sin conocer profundamente los conceptos de Sostenibilidad y de la Economía Circular, sí que

mostraron especial preocupación en el exceso de residuos que genera la Sociedad actual y en

el fomento de la reutilización y el reciclaje de materiales.

• En el aspecto que se mostraron más activos fue en la Justicia Social y Económica, gran parte

de ellos y ellas han pasado por dificultades económicas y laborales, y la Injusticia y la falta de

Equidad que genera el modelo socioeconómico actual. En general mostraron desconfianza hacia

esa “Transición” por qué “los poderosos siempre ganan”

• Otro aspecto en el que mostraron gran interés es en las Nuevas Tecnologías, que implica

actualmente una brecha social y los posibles efectos adversos como la ciberdelincuencia y la

disminución de empleos que puedan generar.

En el aspecto que mostraron mayor consenso es en la importancia de la Inclusión Social y la 
Participación ciudadana como herramienta imprescindible para generar un futuro más equitativo. 
Concretamente hablaron con entusiasmo del Empoderamiento Comunitario y de la grata experiencia de 
escucharse durante el periodo en que fue alcaldesa Manuela Carmena y de la posibilidad de que hubiera 
una Gobernanza Participativa con un papel importante de las Asociaciones Vecinales para que se 
escuchara a las personas más vulnerables. 
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5. Conclusiones con relación a la Agenda Urbana Española.

A continuación, mostraremos una serie de gráficos que muestra la relación de las acciones que realiza 
la asociación de Trabajadores en Paro de San Blas-Canillejas y algunas de las problemáticas que 
surgieron durante el taller participativo, con relación a los objetivos de la Nueva Agenda Urbana 
Española.  

La Agenda Urbana Española (AUE) se presenta como el marco estatal de referencia para las políticas 
públicas urbanas, ofreciendo un plan de acción integral para municipios y agentes locales. En este 
contexto, hemos desarrollado una matriz que vincula los objetivos específicos de la AUE con las acciones 
concretas emprendidas por la Asociación de Trabajadores en Paro de San Blas-Canillejas. Esta matriz 
se ha elaborado a partir de un riguroso proceso de escucha activa, durante el cual se identificaron las 
principales problemáticas que afectan a la comunidad. En las tablas 2 y 3, se detallan estas 
problemáticas y se correlacionan con los objetivos de la AUE, destacando en color las áreas de 
intervención directa. Este enfoque permite visualizar de manera clara y precisa cómo las iniciativas 
locales de la asociación no solo responden a las necesidades inmediatas de la comunidad, sino que 
también se alinean con los objetivos estratégicos nacionales, fomentando una implementación 
coordinada y efectiva de las políticas urbanas. 

En la tabla 1, se puede observar en el gráfico de barras que el objetivo 2 de la Agenda Urbana Española 
(AUE) destaca con el mayor porcentaje en relación con las actividades realizadas por la Asociación de 
Trabajadores en Paro de San Blas-Canillejas. Este predominio indica la relevancia de este objetivo en 
las acciones diarias de la asociación, subrayando su impacto en la vida cotidiana de la comunidad. A 
continuación, en orden de importancia, se encuentran los objetivos 6, 3 y 5, lo cual revela la priorización 
estratégica de la asociación, aunque estos aspectos pueden no ser evidentes para todos sus miembros. 

El objetivo 2, enfocado en la cohesión social y la calidad de vida, y el objetivo 6, orientado hacia la 
sostenibilidad y resiliencia urbanas, son particularmente prominentes. Las acciones vinculadas a estos 
objetivos evidencian un esfuerzo significativo por parte de la asociación para fomentar la integración 
social y prevenir la dispersión urbana. Además, estas acciones buscan mejorar los espacios públicos, 
haciéndolos más inclusivos y accesibles, y promueven la creación y mantenimiento de áreas verdes y el 
desarrollo de un transporte sostenible. Este enfoque no solo mejora la calidad de vida de los residentes, 
sino que también contribuye a la sostenibilidad y resiliencia del entorno urbano, alineándose claramente 
con los objetivos estratégicos de la AUE. 
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Tabla 1: Grafico de la relación de las acciones con los objetivos de la agenda urbana. Fuente: Elaboración propia 
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Tabla 2: Relación de las actividades de la Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas-Canillejas, con los objetivos de la agenda urbana. Fuente: Elaboración propia. 

Tabla 3: Relación de las problemáticas presente durante el taller participativo, con los objetivos de la agenda urbana. Fuente: Elaboración propia. 




